

# 理研会報

行  
印研理研究部  
事務局  
成田市成田950校  
内

「ものがあたたまり方」の指導について

## 一 热概念へのせまり方

中央小 石井 幸雄

1 はじめに

この教材を指導するに当つて問題となることは「熱」なるものの問題となることは「熱」なるものの取り扱いである。まるでむなしく、熱は目に見えずまたもしないものであるから、よほど注意して指導を進めないと、子どもほとんどが热の認識をしてしまう。

熱なる者の方が必要になつてくるのは、ものの温度変化の原因を追求するときである、そして、ものの温度変化と原因との関係を考えるときに、熱の移動のしかたが問題となつてくる。そこで、もの温度変化をとりあげ、その原因と結びつけて熱の移動を考えていくことが、熱なるものの正体にせまる一つの道であると考える。

従来、この教材の指導は、まず水と湯を接觸させて、これらの温度変化を調べることにより、熱と熱の距離をはかり、ついで、熱の移動のしかたを伝導・対流・放射へと進んでいた。この順序で指導を進めていくと、次の点が問題になる。

① 「熱は温度の高いものから低いものへ移る」と法則化するのがむずかしい。子どもは、熱は高温のならない。

常に熱源との関係で熱の移動を考えてしまい、熱源を取り去つた後の熱平衡は考えられない。

以上のようないくつかの問題点に対しても、この教材全体の指導計画の面から

次のような対策を考えてみた。

泥をひっかくようにして取る・船は、鉛塊り「ふくべ」(電話・佐

ら)、オーブン(1時間)

。オーブンの扱い、金物の棒や板で熱の伝わり方を調べる(1時間)

子どものが簡単に思つていること、頭なし船はなくとも、堤防外側の水中へ入るならば取れること

泥を構成し、学習の見通しをつけさせること

とすると、熱源のところをひつたりと湯を入れ、それらを接觸させて温度変化を調べることにより、熱は高温のものから低温のものへ移ると導く実験方法をとつておるがそこには、熱の伝導あり対流ありで複雑な条件が混入している。

③ これまで熱の伝導実験に用いられたのは、熱の伝導と法が用いられてきた。

この方法で指導すると次の三點が問題になる。

(ア) 金属の棒を水平に置くために、その書き方を変えると熱がどのように金属の棒を伝わるかを考えることができない(転写)。

この方法は、

この時間に、温度と熱の分離をはかる(オーブン)次第よりそれを深かめていく。以下灰房II

沈水——マコモ、ヒメガマ、ヨシサンカクイ、フトイなど

サンショウモ、ウキワサ、ヒルミシロ、ドナカガミなど

沈水——マコモ、ヒメガマ、ヨシサンカクイ、フトイなど

マコモ、イバラモ、トリゲモ、イトモ、コウガイモ、セキショウモ、イバラモ、コモモ、マツモ、センニンモなど

印旛沼の水草採集案内

印旛沼の干拓工事が完成に近づき、水も澄んで水草も生えてるつてまた。

特に京成臼井駅から見える沼はアスファルトの堤防、川鉄取水場千葉市の水道取水場など景観は変つたが、水草は工

事以前の太陽の輻射が100度になると日が昇ります、半夏生とは春の幅が狭い)子どもにとって考えることが困難なのは、図2の場合である。

図1のよろしい実験方法では、水や空気の熱の伝わり方の学習のと

ころが困難になる。

この実験方法が生かされず、全然別の方針を考え出さなければ

ならない。

図1のよろしい実験方法では、水や空気の熱の伝わり方の学習のと

ころが困難になる。

この実験方法が生かされず、全然別の方針を考え出さなければ

ならない。

この実験方法が生かされず、全然別の方針を考え出さなければ

ならない。</p